

LES PARENTS, ACTEURS DE LA CÉLÉBRATION DE CONFIRMATION

Dans l'arrondissement du Jura, le jour de la confirmation, les parents font un cadeau très particulier à leurs enfants: pendant le culte, ils leur remettent un message personnel, souvent symbolique, destiné à les accompagner dans leur vie. Les cultes de confirmation deviennent ainsi une fête de la communauté qui rassemble les générations. Il n'y a que l'Eglise à offrir aux parents cette opportunité de faire une déclaration publique à leur enfant en ce jour qui marque une étape importante dans la vie.



LA PRIÈRE DONNE DE LA FORCE, AUSSI AUX PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

La catéchèse spécialisée offre aux enfants et aux jeunes avec un handicap la possibilité de vivre le message chrétien par les sens. Mais pour les bénéficiaires, cela signifie donner un espace à ses propres expériences spirituelles. Voici quelles sont les réponses de personnes avec un handicap à la question «Que veut dire pour toi prier?»:

- «Prier pour moi, cela veut dire faire quelque chose de bien.» (Homme, âge moyen)
- «Avant d'entreprendre quelque chose et que je prie, alors je n'ai plus peur.» (Femme âge moyen)
- «Je me fais du bien en priant – cela me calme intérieurement.» (jeune femme)
- «Ma mère vient de décéder. En ce moment, je prie beaucoup. J'y trouve de la consolation.» (homme vieillissant)
- «Je prie tous les soirs.» (homme vieillissant)

Citations tirées du film «Ein Segen für alle – une bénédiction pour tous», qui peut être obtenu auprès du secteur de la Catéchèse des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure .

«TOWER OF POWER» POUR LE CAMP DE CONFIRMATION

La pasteure Meier et le catéchète Müller préparent ensemble le camp de confirmation. Cette année, ils ont un groupe difficile car les jeunes proviennent de classes très différentes: de la primaire supérieure au gymnase, tous les niveaux sont représentés. Renforcer la cohésion du groupe est donc essentiel. Le catéchète se félicite des nombreuses suggestions qu'il a reçues. Mais il manque encore l'idée qui fait tilt. La pasteure et le catéchète se tournent vers les bibliothèques de l'Eglise. Les bibliothécaires leur suggèrent la «Tower of Power» un jeu spécialement conçu pour les camps. Un succès complet, comme le rapportent le catéchète et la pasteure!



ÊTRE EN CHEMIN ENSEMBLE

Si tu veux aller vite, vas-y seul.
Mais si tu veux aller loin, alors il faut y aller ensemble.
Proverbe africain

La tentation est toujours présente: vite mettre encore ceci en route, vite mettre encore cela sur les rails. Bien sûr que cela va le mieux et le plus vite lorsque l'on prend de telles décisions seul à son bureau. Mais sont-elles durables, propices au travail catéchétique?

L'expérience montre que dans une course solitaire, on peut rapidement manquer de souffle ou courir dans la mauvaise direction. Le partage, le face-à-face, la réflexion consciente, l'apprentissage social – tout cela manque. Des facteurs qui sont indispensables au travail de catéchèse et d'Eglise et dont on prend par conséquent particulièrement soin au quotidien.

EN CHEMIN ENSEMBLE

En 2014, il y eut par exemple les conférences de la catéchèse: les catéchètes de toutes les régions de notre Eglise ont eu des échanges sur l'efficacité de la catéchèse. L'un ou l'autre aura pu tirer des résultats de l'étude sur le travail en vue de la confirmation les premières conclusions concrètes pour sa propre activité. Mais les participantes et participants se sont également rendu compte que les changements ne sont possibles que lorsqu'ils sont entrepris en commun. Le concept général de la pédagogie religieuse doit être porté conjointement par tout le monde.



EN CHEMIN ENSEMBLE

L'installation de la «Maison-RefModul» est presque terminée, les enseignants et les étudiants se sont familiarisés avec les différentes «pièces» de l'immeuble. A cet égard, le «Bernser Planungsweg» (cheminement conceptuel bernois) constitue une importante aide à l'orientation pour le travail des futurs catéchètes. Il a paru au printemps en tant qu'œuvre commune d'une équipe d'enseignants et montre le chemin vers une bonne planification de la catéchèse.



EN CHEMIN ENSEMBLE

Le canon des histoires comprenant douze exemples pour «Fiire mit de Chliine» (éveil à la foi de la partie alémanique) a vu le jour au cours d'un intense travail d'équipe; il a été expérimenté dans la pratique et adapté là où c'était nécessaire. De nombreux bénévoles dans les paroisses concernées se sont particulièrement investis en faveur de la diversité colorée du canon des histoires bibliques.

EN CHEMIN ENSEMBLE

Le déménagement de la bibliothèque de Bienne à Berne résulte d'une mobilisation de l'équipe. Les dames de la catéchèse et les déménageurs ont fait en sorte que les médias biennois soient aujourd'hui à disposition à la bibliothèque à Berne. Le déménagement avait été rendu nécessaire par le fait que la paroisse générale de Bienne avait résilié le contrat de location.



En chemin ensemble et grâce au chemin conceptuel bernois, avec un contenu qui tient la route.

Pia Moser

Responsable du secteur catéchèse

SERVICE DE LA FORMATION CATÉCHÉTIQUE

LA MAISON-REFMODULA REÇOIT UN CONCEPT SPATIAL BIEN PENSÉ

La maison est bâtie, les murs tiennent. Les locaux de la maison «RefModula», soit la formation de base et la formation continue modularisée théologico-ecclésiale et catéchétique qui a débuté en septembre 2013, sont aménagés et continuellement embellis. Le 1^{er} septembre 2014, cinq catéchètes, neuf prédicatrices et prédicateurs ainsi que huit collaboratrices et collaborateurs socio-diaconaux ont commencé leur deuxième cycle de formation. Dans la «cage d'escalier» de la maison de l'Eglise se croisent désormais des étudiantes et étudiants de deux volées et de trois professions. Lors de la rencontre en mai de tous les enseignantes et enseignants, la direction de la formation, l'équipe centrale et les enseignantes et enseignants ont développé un concept spatial visible, bien pensé et harmonieux. Les premières expériences avec la nouvelle formation ont été échangées, les thèmes de base directeurs et un synopsis des méthodes utilisées et reproduites au cours de la formation ont été lancés.

CATÉCHÈSE

RESPONSABLE DU SECTEUR

Pia Moser

GESTION QUESTIONS SPÉCIALISÉES/ ADMINISTRATION

Stefan Zwygart

SERVICE DE LA FORMATION CATÉCHÉTIQUE

Pia Moser (direction)

Berne: Marianna Jakob, Ruedi Scheiwiller,
Patrick von Siebenthal (à partir du
1^{er} février 2014)

Arrondissement du Jura: Alain Wimmer,
Anne-Dominique Grosvernier

SERVICE FORMATION CONTINUE ET CONSEIL CATÉCHÈSE

Martin Bauer (direction)

Helene Geissbühler, Katharina Wagner

BIBLIOTHÈQUES CATÉCHÉTIQUES

Bibliothèque catéchétique Berne:

Irene Beyeler (direction)

Barbara Bays, Anne Berlincourt (à partir
du 1^{er} août 2014), Stefan Zwygart

Bibliothèque catéchétique Thoune:

Irene Beyeler

Bibliothèque catéchétique Bienne

(jusqu'au 30 juin 2014):

Anne Berlincourt, Irene Beyeler

Berne PH: Matthias Kuhl

Crédoc Tramelan: Marina Schneeberger

COMMISSION CIC

Monika Jufer (présidente)

Cornelia Schlegel (secrétariat)

LE CHEMINEMENT CONCEPTUEL BERNOIS 2014

Fil rouge et mode d'emploi pour les (futurs) enseignants qui conduit aux étapes les plus importantes de la planification. Il faudra voir de quelle façon le cheminement conceptuel sera concrètement mis en pratique et s'il fait ses preuves. Les premières réactions sont positives.

A LA FIN DU PARCOURS

Cet été, la 2^e volée de catéchètes professionnel-les est arrivée à la fin de son parcours de trois ans de formation. La remise de diplôme aura lieu le 27 février 2015 et la reconnaissance de ministère lors du culte synodal du 30 mai 2015. Ces six personnes ont été accueillies dans le groupe des catéchètes professionnel-les dont le ministère est reconnu, groupe qui se retrouve tous les deux mois autour de projets catéchétiques.

La Comcat a vécu une retraite de deux jours à Sornetan qui lui a permis de préciser les enjeux de la catéchèse d'aujourd'hui et de réfléchir aux prochaines formations qui seront proposées aux différents acteurs de la catéchèse de notre arrondissement. Cette année a été marquée par une première dans l'arrondissement du Jura: une conférence des catéchètes en français, au cours de laquelle le président du Conseil synodal, Andreas Zeller, a pu présenter sa vision de la catéchèse. Et c'est cette année aussi qu'est entrée en vigueur la nouvelle Ordonnance sur la catéchèse dans la partie francophone des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure.

Deux éléments à signaler encore en plus des activités habituelles: la refonte du site internet de la Comcat (www.cate.ch) et la présentation d'un protocole de crise aux personnes ayant suivi la formation de responsable de camp.



Nouvelles catéchètes et nouveaux catéchètes diplômés de l'Arrondissement du Jura



Pour la première fois, une conférence francophone de la catéchèse a été organisée.

SERVICE FORMATION CONTINUE ET CONSULTATION EN CATÉCHÈSE

FORMATION CONTINUE ET CONSULTATION EN CATÉCHÈSE: SPIRITUALITÉ ET ÉQUILIBRE DE VIE

Dans les deux programmes semestriels, 42 offres de formation continue pour enseignants en catéchèse ont été proposées, dont beaucoup en collaboration avec le service de pédagogie religieuse de l'Eglise catholique-romaine et d'autres institutions. Plus de 300 personnes ont pris part à ces cours au contenu très diversifié. Les offres concernant l'introduction au canon des histoires ainsi que l'introduction au travail de groupes ont rencontré un intérêt particulier. Pour la première fois, il y eut des offres relatives à la spiritualité et l'équilibre de vie personnels.

En juin, 18 participantes et participants ont terminé avec succès le 52^{ème} cours de base pour collaboratrices et collaborateurs de la catéchèse. En septembre, le 53^{ème} cours de base a commencé avec 15 personnes très motivées.

L'offre de consultation individuelle a connu un grand succès. Plus de cent demandes ont été traitées. Les questions concernant l'engagement d'enseignantes et enseignants, l'organisation pratique de l'enseignement et d'ordre juridique ont été les plus fréquentes suivies par celles émanant des membres des autorités.

CATÉCHÈSE SPÉCIALISÉE: LES RITUELS SONT DES PASSERELLES

Les rituels sont bienfaisants; au travers de leurs actes symboliques, ils sont des passerelles vers sa propre intériorité. C'est ce qu'ont vécu les enfants, les adolescents et leurs familles ainsi que les enseignantes et enseignants de la catéchèse et de l'enseignement spécialisés au cours de la formation continue «Rituale – Brücken im Alltag» (rituels – ponts au quotidien). Ensemble, ils ont élaboré et célébré une fête rituelle dans l'espace religieux.

Le Dimanche de l'Eglise 2014 a ému les esprits. Le thème «Ganz normal anders» («Différents comme nous tous»), a mis en évidence que l'Eglise a besoin de toutes les personnes – handicapées ou non – pour réfléchir à la diversité de la communauté et à la mettre en œuvre. Dans un souci de continuité, le Synode d'été 2014 a décidé de mieux soutenir encore les organismes de la catéchèse et de l'enseignement spécialisés. La contribution de l'Eglise cantonale par élève passe de 300 francs à 1000 francs au maximum.

«Les anges ne réchauffent pas seulement en été. Les anges réchauffent aussi en hiver. Les anges réchauffent» (Dorothea Walther). Le dossier de stimulation pour la Journée internationale des personnes vivant avec un handicap en décembre était consacré au thème des anges. L'école spécialisée de Berne a accepté de collaborer avec les Eglises. Les élèves et leurs enseignantes et enseignants ont philosophé sur les anges et approfondi le sujet par des méthodes créatives. Simultanément, «z.B.» a été publié avec des astuces médiatiques et des impulsions méthodologiques. La trilogie «EngelARTiges» se termina par une soirée de chant avec Dorothea Walther dans la bibliothèque de la maison de l'Eglise.

TRAVAIL AVEC LES PARENTS ET LES FAMILLES

La publication des trois cahiers sur le canon des histoires a constitué le point fort du travail de cette année. Entre janvier et septembre, huit paroisses ont développé des modèles de célébrations pour enfants en bas âge et les ont réalisés. Des images saisissantes reflètent parfaitement l'ambiance de ces célébrations. Le matériel a été affiné et la majeure partie en est déjà publiée. La collaboration étroite avec les paroisses s'est révélée enrichissante. Les réactions montrent que les mandats ont provoqué des élans de motivation également pour les équipes. Les publications



Impressions des conférences de la catéchèse.

suscitent un vif intérêt, de même que les formations continues y relatives dont la fréquentation était supérieure à la moyenne. Pour le prêt du matériel élaboré, les demandes affluent de toute la Suisse alémanique.

Autre point fort: le cours œcuménique de base pour une pédagogie holistique orientée vers la recherche du sens, à savoir étudier les thèmes de manière holistique, les évoquer, les exprimer avec son propre corps et les transformer en images au sol – précisément de manière holistique. Vingt participantes et participants ont manifesté à la fois intérêt et motivation. Les danses et le chant en commun ont trouvé une forte résonance. Les questions ont été intensivement débattues.

BIBLIOTHÈQUES D'ÉGLISE: DÉPLACEMENT

Une année mouvementée! Mouvementée à double titre. La bibliothèque de Bienne a été transférée à Berne et sera intégrée à la bibliothèque de la maison de l'Eglise jusqu'en été 2015. Cette décision a été rendue nécessaire par le fait que la vieille bâtisse sise à la rue du Contrôle à Bienne sera démolie. Malheureusement, aucun autre endroit adéquat n'a pu être trouvé à Bienne. Ce furent des adieux émouvants, car pendant plus de vingt ans, la bibliothèque biennoise a été un point de convergence pour de nombreux enseignants en recherche de littérature spécialisée et de bons films. Cependant, depuis lors,



12 000 supports médiatiques pour le travail d'éducation religieuse.

l'utilisation des bibliothèques a connu un changement fondamental, dans la mesure où de nombreux utilisateurs et utilisatrices font désormais leurs recherches et commandes en ligne. Dans les bibliothèques d'Eglise de Berne-Bienne et Thoun, plus de 12 000 médias sont à la disposition des usagers pour le travail de formation en Eglise. Cette année, du matériel particulier s'y est ajouté, par exemple une machine à badges en vue des journées de projet ou de camps, un théâtre en valise pour raconter les histoires autrement, un théâtre d'ombres avec les personnages de l'histoire de Noël, des jeux pour camp de catéchumènes comme «Tower of Power» censé renforcer le groupe ainsi qu'un coffret «Brot und Trauben» (pain et raisin) sur le thème de la sainte-cène/l'eucharistie.

Pia Moser
en collaboration avec l'ensemble des collaboratrices et collaborateurs du secteur

CREDOC: UNE ANNÉE PARTICULIÈRE

L'année 2014 a été une année particulière pour le CREDOC. En effet, la Médiathèque du CIP a rejoint le Réseau Romand des bibliothèques de Suisse Occidentale RERO. Ce changement comporte de nombreux avantages tels que:

- l'accès à quelque 5.3 millions de références bibliographiques permettant de localiser plus de 10 millions de documents dans un rayon géographique de 100 km;
- l'accès à des documents numériques tels que thèses et revues électroniques, images, collections et textes patrimoniaux numérisés;
- la possibilité de réserver des documents en ligne et de les faire livrer gratuitement via des navettes dans toute la région Berne-Neuchâtel-Jura.

Cela a modifié l'accès aux 3033 documents CREDOC qui sont maintenant

proposés à tout le réseau et le nombre de documents prêtés a augmenté d'environ 10% par rapport à l'année précédente. Le nombre de lecteurs inscrits directement auprès du CREDOC s'élève à environ 110, une partie des intéressés ayant par ailleurs déjà une carte RERO.

Marina Schneeberger
gestionnaire du CREDOC

COMMISSION KIK: NOUVELLE FORME DE L'OFFRE

Sur cinq offres de formation continue proposées, deux ont dû être annulées en 2014: encore une manifestation d'une tendance désormais connue. Après d'intenses discussions avec l'Eglise cantonale bernoise, la commission KIK est en phase de restructuration: les offres pour les collaborateurs/trices du domaine Enfant et Eglise (Kind und Kirche) seront fusionnées avec celles destinées aux collaborateurs/trices du secteur Parents et Famille (Fiire mit de Chliine – célébrer avec les petits) dans les paroisses et intégrées dans un module de formation nouveau et exhaustif.

Les travaux de planification sont en cours et les solutions en vue. C'est un souhait de la commission KIK d'offrir aux collaborateurs/trices de l'Eglise dans le domaine enfant et famille des cours de formation et de formation continue sérieux et de qualité. Cela sera possible à l'avenir grâce à la nouvelle voie de formation homogène. Les membres de la commission portent avec joie et confiance leur regard vers une nouvelle année qui sera certainement passionnante. Jacqueline Wenger a dû quitter la commission en fin d'année pour des raisons de santé. Nos meilleurs vœux l'accompagnent.

Monika Jufer
Présidente de la commission KIK